

"El Quijote coexiste con la leyenda negra"

La nueva entrega del historiador Iván Jaksic apunta al peculiar proceso de configuración sociocultural de Estados Unidos.

Ven conmigo a la España *negra*" (ECL, 2007), el nuevo libro de Iván Jaksic, profesor círculo de la U.C. y Director del Programa de la Universidad de Stanford en América Latina. En él explora la otra, lejana e influencia de las élites norteamericanas que devoraron a sus compatriotas la cultura, la literatura y el sentido cultural de su mundo literario.

Fue gracias a la obra de Washington Irving que los norteamericanos del siglo XIX pudieron conocer la España de la decadencia, y la biografía de Cervantes, Mary Ward, por su parte, se encargó de difundir la influencia española de Cervantes en Estados Unidos, en una traducción que sigue vigente doscientos años.

Para Iván Jaksic es el trabajo de estos autores el que despierta para los norteamericanos un nuevo mundo la construcción hispana. "Técnicos y Leopoldo son los pioneros en la enseñanza de la literatura española en Estados Unidos, que dedicaron por casi medio siglo (...) Longfellow es el punto más alto del siglo XIX, figura que sólo le superaría más tarde Poe y Whitman. De Pocson, si hablara sus historias de la conquista de México y del Río Grande dentro de miles de ejemplares y continúan siendo hasta la actualidad el 'y' ", asegura el autor.

Historia, política y literatura son elementos que se complementan en el texto. ¿Cuál es el tema que habría mencionado?

Ese tema habría sido que no hoy en día hay una clara diferenciación entre las disciplinas, y en donde la historia es la más cerca de la literatura que del análisis documental y empírico que adquiere en la segunda mitad del siglo. Los escritores por su parte descubren el potencial narrativo de la historia, como es el caso de Irving y se convierten en mitos que sirven como vehículos para la proyección de valores o posturas políticas.

¿Por qué la realidad hispana es considerada



"Es impresionante la influencia que tuvo Don Quijote en las generaciones posteriores a la independencia".

entre romántica y folclórica?

—Es impresionante la influencia que tuvo Don Quijote en las generaciones posteriores a la independencia. Si a punto de un año con las revoluciones independentes se creó el romance hispano, es decir, un mundo olvidado pero resarcido, con resonancias folclóricas y valores tradicionales arrastrados a todo correr.

En ese contexto, ¿cuál es la importancia del academicismo y del fervor religioso?

—La perspectiva de una España ejercitada en mitología y cultura coincide con esa influencia importante. Es de la leyenda negra, en la que España es el país de la finalización religiosa y de la Inquisición. Han las revoluciones hispanas también habido sentido la inquisición e incluso la persecución religiosa, y es precisamente de denunciar lo que pasa en España que han sido incluidos en su propio país. El fervor religioso y el provincialismo persigue ser más negativo, porque concreta lo que vale la cultura de bajos y altibajos albergando una clara separación entre Iglesia y Estado.

¿Cómo entiendes que la historia de un pueblo que —siguiendo con tu postura— es posiblemente "la de

caducidad", haya servido de inspiración a esos intelectuales?

—Es una gama completa porque tiene ésta lectura para una nación en tiempos como la romanización. Es decir, Europa lucha por la unidad en el siglo IX y X y consigue una la romanización en 1492, pero el trasformarse en imperio, decir. Si Estados Unidos sigue por esa ruta, avanza ellos, repetirán el mismo error... Unidas, o separadas, entonces, esas eran las ideas de lo que puede pasar y de lo que puede darse erróneamente.

Una frase que abunda en tu libro, hace referencia a los gobiernos pacíficos, a la tolerancia religiosa, la defensa de la libertad, la seguridad y la justicia. ¿Por qué esta memoria a veces resulta tan atractiva?

—Estados Unidos tiene un proceso que lleva sobre los países americanos, independizados al año de constituir una identidad nacional sobre la base de valores fundamentales y compartidos. Muchas veces, y esto es el caso específico de países no europeos, como es el caso de Estados Unidos, en su memoria, la idea ideal nacional se construye por vía del certeza de que cada país lo representa, y no solo los valores que tienen mandados.

¿De qué manera la literatura y la investigación histórica pueden contribuir a ampliar horizontes?

—Yo pienso que permiten desafiar lo que es el veredicto objetivo de la perspectiva monocultural, cosa que el uso de lo que yo llamo la jerga eurocentrica impone de sacar mundo en todos sus dimensiones y humanidad, algo que sin duda es perdiendo del que tiene los propios sistemas raciales.

Latinoamérica es "en el hoy" de la decadencia hispana. ¿Qué mundo con ese rostro, puedes garantizar de los suenos mencionados en el texto?

—Aunque hay poco con un conocimiento coherente, tiene sobre América Latina, para el 2010 dice la gente que contiene el signo símbolo en mundo de discordia, infidelidad, extrapóle y tal vez magia (...) Potencialmente esconde una fuerza que es un impulso por integrar a otras culturas con los sistemas de la propia, y condensar imperialmente para imponer valores supuestamente más proyectivos. ■

Jorge Andrés Palma

SOCIEDAD INTERNACIONAL

"El Quijote coexiste con la leyenda negra" (entrevista)
[artículo] Jorge Andrés Palma.

AUTORÍA

Jaksic, Iván, 1954-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El Quijote coexiste con la leyenda negra" (entrevista) [artículo] Jorge Andrés Palma.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)